
第一列郑欧国际铁路货运班列于7
月 18 日从郑州铁路集装箱中心站出
发，经西安、兰州、乌鲁木齐，向西过北
疆铁路，到达边境口岸阿拉山口，进入
哈萨克斯坦，再经俄罗斯、白俄罗斯、波
兰，最后于 8 月 2 日 18 时抵达德国汉堡
货运火车站。

列车途中经过2次转关、2次换轨，
共经过6个国家，线路总长10214公里，
共耗时16天。41个集装箱内载满来自
中国的汽车配件、服装鞋帽、磨料磨具
等货物。

根据计划，郑欧国际铁路货运班列
年内还将开行13个班次，2014年计划开

行50个班次以上。经开区管委会副主
任张春喜说，郑欧国际铁路货运班列为
客户节约了成本、提升了商贸速度、加
快了资金周转，也更加方便了欧洲的机
电产品、汽车整车及零部件、工程设备、
医疗设备等高附加值产品被引进到中
原地区。
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继首班郑欧国际铁路货运班列成功开行之后，昨日，第二班郑欧班列从郑州出发，满载出口欧洲的各类货物，驶往德
国汉堡，开始了横跨亚欧大陆、穿越亚欧五国的第二次行程，这标志着郑欧国际铁路货运班列由成功打通亚欧物流大
通道向常态化开行迈出重要的一步。
省委宣传部副部长、河南日报报业集团党委书记、董事长、社长朱夏炎，市委常委、副市长薛云伟，郑州铁路局党委副
书记、纪检书记戴弘等领导出席开行仪式。 郑州晚报记者 李雪 石闯/文 张翼飞/图

货源来自5省共7大类

“第二班郑欧班列跟第一列一样，
也是满载，没有空厢。”经开区新型产业
服务局局长袁卫东介绍，按照国际惯
例，国际多式联运的铁路货运单列，一
般有 41 个火车节，“此趟列车搭载的货
物并不全是河南本土的，还有来自山
东、福建、浙江、广东等省份的产品”。

袁卫东说，第二班班列搭载的货物
有高档服装、鞋帽、皮革制品、汽车配
件、文体电子用品、工艺品和模具。

“此次组货速度和货物质量都比首
班班列有很大提高，高附加值货物成为
这次班列运输首选。”作为郑欧专列合
作物流公司之一的河南世通国际物流

公司市场部副总经理田乐告诉郑州晚
报记者，这是他们第二次和郑欧国际铁
路专列合作。“第一次组织了 24 个集装
箱，第二次组织了 20 个集装箱。货源
跟第一次相似，例如神马集团的工业
丝、风神轮胎，还有一些汽车配件、设备
等，也有一些新的货源，例如速写板。”

据统计，2013 年河南省对欧盟进、
出口总额分别是 18.2 亿美元和 66 亿美
元，进、出口总额与去年同期相比分别
增长23.5%和18.1%。欧盟是河南省仅
次于美国的对外贸易的第二市场。

郑州的汽车、高档鞋帽服装、磨料、
纺织品在欧盟市场一直销路不错。

田乐说，目前，政府的扶持政策很

充分，他很看好这种新型的铁路货运模
式，“根据第一趟车的反响看，货主还是
很满意的。而且有很多新的货主找到
他们要求合作”。

“按目前的情况，郑欧国际铁路
货运如果要形成稳定的模式运作，至
少需要到今年年底。”田乐说，如果
这种模式一旦成熟，将改变河南发往

欧洲、亚洲的货物从青岛、连云港等
地走海运出关的局面，弥补郑州无

“海运”缺陷。
“郑欧班列的前景很美好，我们

正在谈的一家企业希望运送大型机
器设备到欧洲，可能一周就要一次，
这证明郑欧专列的市场需求很旺。”
田乐说。

28 日上午 9 点多，尽管天气炎热，
但是位于经开区经北四路东段的郑州
铁路集装箱中心站内，已经聚集了不少
的嘉宾、工作人员及市民。

放眼望去，满载货物的41个集装箱
一字排开，整装待发。火车头成了“香饽
饽”，到场的许多市民站在铁轨上，拿出

相机、手机，争先恐后和它合影留念。
不少市民对郑欧专列上工作人员

的生活表示好奇：“列车运行这么长时
间，司机万一饿了怎么办？”

“上车前我们带有一些食物，车上还
有微波炉和电磁炉。”一名班列添乘人员
表示，这趟专列沿途要经过哈萨克斯坦、

经俄罗斯、白俄罗斯、波兰等6个国家，
每到一个铁路区间段或国家，都会更换
火车头，而司机也会随之更换。

这名添乘人员表示，由于这趟专列
是货运，因此开行速度并不快，一般是时
速80公里，而普通列车是时速120公里，

“在路上遇到其他列车，我们都得避让。”

“第一趟运8箱，这次追加
到了10箱”

“老客户”风神轮胎已经是第二次
乘坐郑欧专列奔向欧洲了。

风神轮胎一位负责人说，铁路货
运没开通之前，他们从青岛走海运，将
产品运到欧洲需要近 1 个月时间，郑
欧班列的开通一下子减少了十几天的
货运时间。

“因为政府的补贴力度很大，目
前 走 铁 路 货 运 的 价 格 跟 海 运 差 不
多，自从听说了郑欧货运班列，我们
在 2 月份就开始积极申请，一直到 7
月份才申请下来。”该负责人说，他
们用卡车把货物拉到集装箱中心，
再统一装箱。

“第一趟我们装了 8 个集装箱，销
量不错，这次加运到 10 个。”该负责人
说，走郑欧班列不仅减少运输时间和
成本，也提高了企业的竞争力。

这些横跨5省、高达516吨重的货
物，怎么在首趟郑欧专列启程后这么
短的时间内就聚集齐了呢？郑欧班列
运营公司市场业务部部长助理宋立勇
一语道破了谜底：“首趟郑欧专列成功
运行后，经过省内外主流媒体的广泛
报道，在国内产生了很大的影响。”

宋立勇表示，这是由郑欧专列独
特的竞争优势决定的。首先，运输快
捷，班列运行时间约 15 天，比海运节
约一半时间以上，其次，运费低廉，比
空运节约资金 80%，无污染、低能耗，
同时还安全可靠，专列上安装有 GPS
定位系统，全程监控。

宋立勇说，除了河南本地的企业
外，福建、浙江、广东等省的企业的热
情也很高，主动跟他们联系洽谈业务
合作。因此，他们在原来的基础上，又
增加了几部热线电话，以接受各地客
商参与。

“每趟出行都有计划安排，争取客
商最大程度的满意。”宋立勇说。

第二班郑欧货运班列即将启程，吸引了不少美女在车头前拍照留念。

本次班列的添乘人员（指铁路列车运
行中，规定值勤人员之外的职工，随
车参加乘务组的工作）。


